
! ! ! !《飘》是美国作家玛格丽特·米
切尔的名著，曾被改编为电影《乱
世佳人》以及歌剧、音乐剧、电视剧
等，此番我们把这个美国家喻户晓
的故事背景搬到中国古代，以便呈
现京剧艺术的形式魅力。京剧《乱
世佳人》日前在纽约面世后，其“西
戏中演”的独特样式引起了关注。

此项目缘起于三年前我赴美
国乔治梅森大学讲学期间的一次
朋友聚会。三位旅美京剧人———演
员童小苓、导演朱楚善、乐队指挥
房飞，约我一起讨论京剧艺术怎样
有效“走出去”？我们回顾上世纪三
十年代梅兰芳访美以及半个世纪
以来传统戏出国演出的经验和教
训，讨论如何改变《三岔口》《拾玉
镯》之类的套路，如何免蹈“人一
走，茶就凉，不思量”的覆辙，后来
就想到黄佐临根据莎士比亚《麦克
白》所编创昆曲《血手记》的经验。
世界名著传播面广，外国观众既无
内容上的障碍，就可以把较多精力
投入对艺术形式方面的认知。有鉴
于此，在纽约注册的“童小苓剧坊”
决心尝试做《乱世佳人》项目。
剧本在原著以南北战争为背景

的宏大叙事中，抽出郝思嘉和白瑞
德的情感历程，以此为情节主线来
刻画主人公的性格，凸显其人生感
悟。根据导演的构思，全剧在“一桌
二椅”式的舞台装置下，让剧中人穿

戴传统的京剧行头进行虚拟性、技
术性、程式化的表演。
本剧的音乐主题借鉴电影《乱

世佳人》的背景音乐，顺其调性而转
为京剧旋律。由琴师陈磊编的唱腔
是正宗的西皮二黄，尤其郝思嘉唱
腔是融梅兰芳、荀慧生于一炉的童
芷苓风格，这就使得笃志家传的童
小苓如鱼得水。老生名家李军在末
场表现白瑞德离家出走时有一句：
“我这里登路去……”，借鉴汪正华
的《宋江题诗》，很有“杨派汪腔”的
韵味。扮演郝思嘉随从的两位演员
是丑角应工，其载歌载舞地“数板”
时在“扑灯蛾”程式里介入西方流行
的 !"#，由于“混搭”得天衣无缝，一
下子引爆了全场的掌声。
京剧《乱世佳人》首演后产生

热议，在互联网上也有不少评论。
一位美国朋友说：郝思嘉在塔拉
庄园遭强人抢劫，从强盗闯入、寻
觅到郝思嘉抗劫、扭打，再到另一
位剧中人梅妮闻声前来劈死匪
徒，这个桥段无论在以往写实型的
小说或电影里都占有一定的篇幅，
而本剧只有几十秒钟就清晰地表
达了，而且还有技术可观。她还说：
“虚拟的京剧艺术别开生面，让我
开了眼界。”

国际性荣誉的取得，首先应
该归功于策划思路。“西戏中演”
这个词首见于中国戏曲学院附中

刘璐老师的博士论文。自辛亥革命
以来，引进外国题材探索历经了几
代京剧人。起先的演法是按照故事
原貌的样子，身穿西装足蹬皮鞋，
虽然真实，却使得许多表演技艺和
程式失落了，这是“话剧加唱”的滥
觞。黄佐临大师于 $%&'年倡导昆
曲《血手记》，开始以蟒袍、靠旗、水
袖、翎子等穿戴来演外国戏，使得
写意型的表演有了用武之地。近年
来上海京剧院先后编演了取材于
《哈姆雷特》和《巴黎圣母院》的
《王子复仇记》和《情殇钟楼》，与
《血手记》异曲同工。尤其是前者，
演出商邀约连连，巡演地域达 $(

个国家。
事实证明“西戏中演”不失为

一条京剧“走出去”的途径。虽然西
方现代派先锋派艺术也有虚拟特
色，但京剧艺术的程式化优势以及
积累了百年的系统技能训练方法，
是它们所不具备的，因此也能为西
方文化学术界所注目。尤其值得称
道的是，本次《乱世佳人》舞台上除
李军外全是美籍京剧演员。据统
计，从中国大陆各地来到纽约地区
居住的专业京剧演员，不仅多达
)**多位，而且行当俱全。在这个
优势之外加上国际舆论对“非遗”
的关注和认同，如今可谓天时地利
人和。盼望今后能有更多更好的
“西戏中演”剧目出现。

! ! ! !英国画家大卫·霍克尼无疑是
当今国际画坛大师级的人物。他画
得好已不是个话题，他喜欢“瞎琢
磨”才是。

$%%%年，他参观 $%世纪法国
古典主义大师安格尔画展时，被安
格尔的素描作品震慑住了。那些作
品对物体刻画如此精准，笔触自信，
干净利落，无一赘笔，亦无任何涂改
痕迹。好画家有个“通病”，就是喜欢
跟高手较量，霍克尼那时想必一定
在心里暗自琢磨自己是否能做到安
格尔那样。答案他自己也清楚，做不
到。于是他不买账，买了画展出版的
安格尔素描画册等回家仔细研
究———“我就不信这个邪了。”

这一研究，就研究出大问题来
了。霍克尼跟美国波普艺术大师安
迪·沃霍尔接触过，见到过沃霍尔
作画时先把人物照片投影到画板
上，再依样描绘，出来的线条流畅
且肯定。于是他从这个角度去寻找
安格尔的“作弊”痕迹，竟然一下子
找到了许多蛛丝马迹。
他于是又琢磨起来：西方写实

绘画的技术在 $)、$+世纪时还相当
稚拙，而到 $,世纪末开始就异乎寻
常地突飞猛进，一定有蹊跷。他将大
量文艺复兴后西方写实绘画大师作
品印刷品挂在自己工作室里日夜琢
磨，发现利用光学透镜作画，几乎贯
穿了 $,世纪后的西方绘画史。

但从科学角度来讲，霍克尼当
时的发现还仅处于假设阶段。不久
后，美国亚利桑那大学光学和高分
子物理学的教授查尔斯·法里科和
霍克尼联手研究。法里科的观点
是，如果文艺复兴时期的画家真的

动用了光学器材，其绘画中的物体
尺寸和相互之间空间尺寸比例的
数据，一定与光学公式的数据计算
吻合。他俩的合作取得了一系列经
得起检验的、可以复制的科学证
据。霍克尼把他们的研究成果写成
了专著《隐藏的知识：重新发现西
方绘画大师失传的技艺》。他还利
用了法里科制作的光学器件为博
物馆几十位工作人员画了头像，宛
如文艺复兴后的大师作品。

无独有偶，美国一位不会画画
的理工男、光学家蒂姆也发现了
$-世纪荷兰画家维米尔利用透镜
成像来作画。他发现，维米尔的画
中甚至保留了只有透镜成像才有
的失焦现象，这在人用肉眼观察写
生时是不可能产生的。
我不认为文艺复兴后那些绘画

大师利用光学仪器作画属于“作
弊”，因为人类的绘画本身就离不开
技术和观念这两大支柱。传统的纸
张、油画布、颜料等都属于人类科技
的产物，那么利用新的光学透镜仪

器来辅助作画，使得人类在描绘现
实世界的能力方面获得巨大的突
破，这也是非常有意义的“文创”。

在此我更感兴趣的是霍克尼
的“瞎琢磨”。一个好的艺术家，跟发
明家、科学家、文学家、哲学家等一
样，就是要善于“瞎琢磨”。霍克尼通
过这样的“琢磨”发现，透镜给西方
绘画带来了巨大进步的同时，也严
重禁锢了西方绘画的视角———它们
就像是一个独眼巨兽。他从荷兰画
家伦勃朗的作品中看到了难能可贵
的对透视法的回避，而展现出画家
精湛的“手上功夫”。他在中国古代
绘画中更看到了游离于透视原理之
外的天地，以及中国古代画家对眼、
手、心的永无止境的修炼。

我相信，作为艺术家，霍克尼
更在乎的是打破一种神话，打破
一种禁锢，找到艺术的真谛。在写
实艺术在西方被边缘化的时代，
“写实”的霍克尼能取得如此崇高
的艺术地位，或许正因为他的“瞎
琢磨”。

! ! ! !几年前，我和朋
友们曾哀叹书店会
不会消亡，只是即
使我们亦无法料想
如今书店的繁荣。在
这逆转的过程中，如
果我们不及时总结
出一些有建设意义
的原则，或许会错失
更繁荣的新类型书
店的未来。
作为一个书店设

计者，我总结了书店
设计的 ,个原则。

一! 书店应该是

各种各样的

“每一本书都在
我们面前打开了一扇
窗户，让我们看到一
个不可思议的世界”，
所以每个书店应该也
创造出不同的世界，不应该相似。但
我们却看到，在摆脱了单纯卖书时
代千篇一律的书店之后，越来越多
的新书店在格调上却越来越趋同，
所谓设计书店呈现出相似的小清
新，这些相似性其实会伤害书店的
发展。我们的生活日益丰富多样，我
们需要性质各异的书店。因此，每个
设计师接到设计任务的时候，不应
该参考已经存在的范本，而是需要
仔细研究书店运营商、书店的场地
和区域特性，去创造出性格鲜明的
书店。

具有鲜明个性的书店不会伤
害书店的竞争，反而能为需求各异
的读者提供多样化的选择。那些模
拟已知案例的书店其实会消亡得
更快。

二!书店应该是对所有人开放的

书店的目标是要把更多人吸
引到书店来，转化为自己的读者。
若书店拒绝不读书的人，无疑等同
于固步自封，也多少有点矫情。伟
大的知识需要分享和普及，而不是
画地为牢。所以书店应该是对所有
人开放的。书店要塑造欢迎一切人
的态度，要友善，而不应该拒人以
千里之外。
没有谁是一座孤岛。
三! 书店应该是个体验型的微

文化综合体

历史经验证明，单纯卖书的书店
在网络购书和房租上涨的大趋势下
是难以为继的。新类型书店只有创造
不可替代的体验场景才能生存。
体验场景基于两点。首先是功

能的复合，不仅仅是卖书，还要有相
关的文创产品、音像制品、展览、咖
啡、多功能会议空间以及餐饮、甚至
服装、生活用品等等。简言之，书店

先是个微文化综合
体，具有丰富的功能。
其次，在不同的功能
空间，包括公共空间
甚至不同分类的书籍
区域，比如童书区，都
需要着力打造符合本
书店经营思路的基础
上，不同的体验场景，
从而创造视觉以及空
间的丰富性。这样的
体验型的微文化综合
体才能更有效地吸引
不同的人。
这样的书店才能

真正地激活一个商
场，一个街道甚至一
个社区。这样的书店
才能超越互联网。

四! 书店应该是

个思想社交的场所

成为了微文化
综合体书店还是不
够的，因为书店不能
仅仅是销售的场所。
它自我定位的第一
步应该是个社交场
所，是读者生活中的
一个重要场所，会
友、工作、讨论和思考

的一个场所。作为设计师，还要坚持
为书店打造第二步，一个能创造思
想交流的精神的社交场所，可以是
作家书房，也可以是读书会，更可以
是讲堂。这才是一个书店的灵魂之
所在，也是一个伟大书店超越书店
实体，作为一个特殊的商业场所的
价值。

五! 书店应该是我们生活中的

灯塔

设计上应该符合书店主人的价
值观和审美的标志性风格，这个风
格就如同灯塔，让书店在汪洋大海
般的消费场景中鲜明而夺目。

这对设计师是挑战，但也是设
计师必须面对的。创造取悦读者的
空间是不够的，更需要引领读者去
体悟更深层次的美。尽管大多数书
店仅牵涉到室内设计，但设计师要
通过室内设计让一家书店激活公
共空间，包括城市空间。书店不仅
仅是读者的灯塔更应该是城市生
活的灯塔。这需要通过设计坚定地
表达出来。

最后我同意这句话，你的人生
取决于你留在什么样的书店里! 参
考这 ,个原则去设计，就不会在设
计中执迷于自己微不足道的设计
理念，而是以众生万物的需求去创
造新书店。当上海书展一天超过 ,

万人的时候，我们有信心去为越来
越多不同层次的读者去创造各种各
样的书店，为他
们打开更丰富多
样的世界。
注：本文作

者为上海思南书

局! 钟书阁 !松

江!苏州!西安"

设计者
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